



114ª REUNIÓN DEL CONSEJO DE LA OIM

29 de noviembre de 2023

Tiempo: 3 mins.

Muchas gracias, Sr. Presidente.

El Estado Plurinacional de Bolivia saluda la Centésima Décima Cuarta Reunión del Consejo de la Organización Internacional para las Migraciones (OIM). Agradecemos a la flamante Directora General de la OIM por la presentación de su informe y reiteramos nuestros deseos de éxitos en su gestión.

El Estado Plurinacional de Bolivia inicia su intervención expresando su solidaridad y apoyo a Palestina ante la agresión y al atroz genocidio que vive en estos momentos el pueblo palestino. Estas últimas semanas hemos presenciado el mayor desplazamiento de población palestina desde 1948. Rechazamos toda guerra, toda lógica de imposición colonial, toda explotación y acto de desprecio a la vida humana. Nada justifica el castigo colectivo al que está sometido el pueblo palestino, ni las violaciones a los derechos humanos y al Derecho Internacional Humanitario.

Señor Presidente,

Los impactos del calentamiento global no se vislumbran solo en el futuro, sino también en el presente y, además, se ven multiplicados por las características de cada región. En palabras del Grupo Intergubernamental de Expertos sobre el Cambio Climático, esta situación se ve amplificada por la desigualdad, la pobreza, el

REVOLUCIÓN CULTURAL PARA LA DESPATRIARCALIZACIÓN
Por una vida libre de violencia contra las mujeres



crecimiento poblacional, la ocupación de lugares de alto riesgo y la elevada densidad poblacional.

El cambio climático tiene una influencia clara en la movilidad humana a nivel mundial y regional. Para el año 2050, el Banco Mundial planteó un estimado de 17 millones de migrantes climáticos en América Latina, si se cumplen los escenarios más pesimistas. En el caso particular de Sudamérica, las amenazas de tipo climático son las principales causantes de nuevos desplazamientos por desastres en la región. Si bien la migración hacia ciudades puede significar oportunidades para las personas migrantes, también puede exacerbar las vulnerabilidades preexistentes relacionadas con la desigualdad, la pobreza, indigencia y la informalidad debido a que las poblaciones migrantes suelen ubicarse en zonas de alto riesgo en los márgenes urbanos.

Señor Presidente,

Bolivia está comprometida con la adopción de un enfoque integral en la movilidad humana. Hemos mantenido una posición crítica y reflexiva, con un enfoque de derechos humanos que busca acoger, proteger, promover, e integrar a las personas migrantes, luchando contra la xenofobia y la criminalización de la migración en el mundo. Es por ello que a nivel intrarregional, nuestro Estado fomenta las ciudadanías regionales y los acuerdos de cooperación consular buscando garantizar el ejercicio igualitario de derechos por parte de nuestras y nuestros connacionales en el exterior.

En esta lógica, Bolivia, con el apoyo de la OIM, continúa trabajando para generar información y datos desagregados sobre nuestra comunidad en el exterior, por medio de la readecuación de nuestra red de oficinas consulares. Esto con el objeto de ahondar aún más nuestros conocimientos sobre la migración boliviana en el mundo, sus características, la identidad boliviana presente en las asociaciones, los grandes cambios impulsados por bolivianas y bolivianos en el exterior y

REVOLUCIÓN CULTURAL PARA LA DESPATRIARCALIZACIÓN
Por una vida libre de violencia contra las mujeres



el reconocimiento de nuestra comunidad como importantes actores en las sociedades de acogida.

Asimismo, y frente a los múltiples retos que plantean los flujos migratorios, seguimos reforzando nuestro Consulado en Línea que permite realizar de manera virtual 44 trámites, constituyéndose en un sistema pionero en la región y que es ahora parte del Repositorio de Prácticas de la Red de las Naciones Unidas sobre la Migración.

Señor Presidente,

Para Bolivia hablar sobre la mujer migrante constituye un tema sensible y de especial interés, ya que la migración de mujeres bolivianas, compone un 52% del total de nuestra migración a otros países; por lo tanto, sabemos que el rostro de nuestra migración es femenino.

Si bien la migración de mujeres se relaciona con la movilidad humana masculina, es un fenómeno social que tiene sus particularidades. Por lo general, la migración ocurre en el marco de contextos marcados por desigualdades de género. Las mujeres migrantes son empleadas en los trabajos peor remunerados, sufren aislamiento, explotación y acoso sexual. La mujer migrante se encuentra muchas veces limitada en el reconocimiento de sus cualificaciones personales y profesionales al enfrentarse a numerosos problemas, desde restricciones legales o profesionales, a las relaciones de poder que se manifiestan dentro del hogar.

En este sentido, Bolivia, bajo un enfoque de despatriarcalización, ha impulsado el diseño de un Protocolo de actuación consular y de asistencia integral contra todo tipo de violencias contra las mujeres bolivianas en el exterior, incluyendo repatriación y reintegración en Bolivia a través del empoderamiento económico de las mujeres migrantes bolivianas.

REVOLUCIÓN CULTURAL PARA LA DESPATRIARCALIZACIÓN
Por una vida libre de violencia contra las mujeres



Para finalizar, creemos que es necesario reflexionar sobre las condiciones y características de la migración y movilidad humana en un escenario global de mucha tensión y en una era de creciente incertidumbre e inestabilidad económica y climática. Los desafíos deben afrontarse a través de la solidaridad, cooperación multilateral para avanzar hacia un sistema más justo y equitativo que visibilice los grandes aportes de las personas migrantes en términos económicos, demográficos y socioculturales.

Muchas gracias.

REVOLUCIÓN CULTURAL PARA LA DESPATRIARCALIZACIÓN
Por una vida libre de violencia contra las mujeres